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Caso Audio: ¿Menos
transparencia?

Señor Director:
A propósito del caso Audio, en carta de

ayer los profesores Correa, Schopf, Tschor-
ne y Wilenmann (Facultad de Derecho UAI)
hacen un llamado a la seriedad en el manejo
de información por parte de las institucio-
nes, los abogados y la prensa. 

La alerta de los profesores apunta en la
dirección correcta y no podemos sino suscri-
birla, pero nos parece que llega tarde y res-
ponde a una visión incompleta del problema.

Llega tarde por el carácter paradójico de
las filtraciones indebidas: y es que el conte-
nido de algunas de ellas ha alimentado la
duda sobre la imparcialidad de las propias
instituciones de justicia, con jueces y fiscales
preliminarmente cuestionados. En ese
escenario, la opinión pública demanda más
transparencia y no menos, con toda razón.
En ello la prensa ha jugado un rol importan-
te, en el que no hay solo “sensacionalismo”
(como acusan los profesores), sino también
seriedad profesional. 

Con ello queda abonado el terreno para
comprender por qué la alerta de los profe-
sores es, además, incompleta. Digámoslo así.
La confianza global en un sistema de justi-
cia responde a dos dimensiones que deben
balancearse: (i) una interna al propio siste-
ma, es decir, la confianza que depositan en
él los propios actores, entre otras razones,
por el sigilo y buen manejo de la informa-
ción; y (ii) otra externa al sistema: la con-
fianza que deposita en él la opinión pública,
es decir, su legitimidad. Los profesores
parecen mirar solo a la primera dimensión,
mas no a la segunda. 

Con otras palabras: un sistema de justicia
puede funcionar muy bien como una “caja
negra” (en sentido informático), en el que se
custodien celosamente los inputs, revelán-
dose solo los outputs (condenas, absolucio-
nes y poco más). Nuestro antiguo sistema
penal escrito se parecía a esa caja negra,
con altas dosis de secretismo sobre los
inputs. Un modelo semejante puede funcio-
nar muy bien en términos de confianza
interna o profesional. Pero lo que se gana
allí, adentro, se pierde afuera, en legitimidad
pública. Entre otras razones, todo ello
explica en Chile el paso a un modelo de
oralidad, con la reforma procesal penal. 

Claro, la oralidad no puede ser un pretex-
to para un espectáculo sensacionalista, en el
que se ventile gratuitamente la vida íntima
de los involucrados. En eso el llamado de los
profesores debe atenderse siempre. Pero
cuando la opinión pública comienza a sospe-
char que el sistema arroja unos outputs
sesgados o parciales, entonces una dosis
adecuada de transparencia —tanto la
generada por el propio sistema cuanto la
que provenga de un periodismo investigati-
vo serio— puede cooperar a su legitimidad,
en buena hora. 

HUGO HERRERA

FERNANDO LONDOÑO

Académicos Derecho UDP

Control ético 
de asociados

Señor Director:
El presidente del Colegio de Abogados,

Pedro Pablo Vergara, en carta del lunes
pasado, defiende el Reglamento del Colegio
que impide juzgar la conducta ética de un
abogados asociado, mientras la justicia no
se pronuncie si ella es o no delito, ya que
podría resultar absuelto por falta de prue-
bas en el procedimiento ante el Colegio, y en
cambio, acreditado el delito, resultaría
siempre procedente la sanción ética.

Pero este supuesto no existe en el caso
de Luis Hermosilla, ya que independiente-
mente de que sea o no condenado por la
justicia, está más que acreditada su conduc-
ta contraria a la ética por propia confesión
en el audio, y el Colegio no se pronuncia al
respecto; incluso podría ocurrir que no sea
condenado por la justicia, y así podría
quedar libre también de toda sanción ética,
lo que repugna al más elemental sentido
común.

Toda conducta contraria a la ética, sea o
no constitutiva de delito, siempre debe ser
sancionada rigurosa y oportunamente, y
retardar su juzgamiento por el Colegio, a la
espera del pronunciamiento de la justicia,
hace ilusorio e inoperante todo control ético
de los asociados.

LUIS ALEJANDRO SILVA VALDÉS

Abogado

Cumplimiento de
deberes funcionarios

Señor Director:
En relación con el proyecto de ley sobre

subsidio eléctrico que priva a los pequeños
medios de generación distribuida (PMGD) de
parte importante de sus ingresos, sin com-
pensación alguna, el vicepresidente ejecutivo
de Corfo, entidad estatal que ha financiado
varios PMGD, fue consultado acerca del
riesgo de insolvencia de esos generadores
como consecuencia del proyecto de ley. Él
indicó que “esto es un tema que tiene que
ver con la autoridad competente, así es que
para nada nos genera un conflicto”.

Si los PMGD que fueron financiados con
fondos públicos caen en insolvencia produc-
to de una expropiación regulatoria, cabe
preguntarse si el vicepresidente ejecutivo de
Corfo, al desentenderse de la medida confis-
catoria que lesiona el patrimonio fiscal, ha

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por éste. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

cumplido o no con el deber de todo funcio-
nario público de velar por la eficiente e
idónea administración de los fondos públi-
cos y observar el principio de probidad
administrativa.

GONZALO JIMÉNEZ BARAHONA

Abogado

Chile Day 
en París

Señor Director:
Si el Gobierno resolviera el absurdo de

que tuviéramos más de 20 pymes —per-
dón, partidos políticos— en la Cámara de
Diputados para facilitar acuerdos; de que un
proyecto de inversión demore hasta 12 años
en obtener los permisos para concretarse y
de tantos otros hechos que tienen a nuestro
país empobrecido, no sería necesario inver-
tir en la realización de Chile Days ni en París
ni en Londres ni en Cancún. Las inversiones
que se pretende atraer llegarían solas, como
ocurrió en épocas no tan lejanas.

JULIO DITTBORN C.

Maternidad
subrogada

Señor Director: 
A raíz del crudo testimonio de Olivia

Maurel en Reportajes de “El Mercurio” del
domingo pasado, respecto de su experiencia
como hija nacida por gestación subrogada,
valga la reflexión de que tanto Olivia como
su madre fueron tratadas como cosas,
siendo irrelevante ahí la onerosidad del
pacto en cuestión. A fin de cuentas, tanto la
subrogación comercial como la denominada
altruista desembocan en lo mismo: la instru-
mentalización de la mujer y el hijo para
satisfacer los deseos de terceras personas.
Y algunos de ellos con interés de lucro, pues
efectivamente la subrogación altruista se ha
transformado precisamente en disfraz de
este mercado esclavizante. Es cosa de ver
las clínicas que operan detrás y que lucran
igual con esta tragedia, sin importar, de
nuevo, ni la madre ni el hijo.

Por eso esta subrogación es contraria a
los principios fundamentales del Derecho
Internacional vigentes también en Chile,
como el interés superior del niño y el dere-
cho a la identidad de origen.

Chile fue pionero en la abolición de la
esclavitud, esperemos que no quede a la
cola en esta lucha, que es igual o tanto más
importante, y que recupere el tiempo perdi-
do no solo con una legislación abolicionista,
sino que también liderando esta batalla a
nivel internacional. Quienes firmamos esta
carta somos muestra de que hay una opor-
tunidad.

JUAN IRARRÁZAVAL

Diputado Republicanos

CONSUELO VELOSO; PATRICIO ROSAS

Diputados Frente Amplio

XIMENA OSSANDÓN

Diputada RN

SARA CONCHA; FRANCESCA MUÑOZ

Diputadas Partido Social Cristiano

ANA MARÍA BRAVO

Diputada PS

HELIA MOLINA

Diputada PPD

FLOR WEISSE

Diputada UDI

MIGUEL ÁNGEL CALISTO; JORGE SAFFIRIO

Diputados Demócratas

Productores 
de energía

Señor Director:
El ministro Pardow anunció que presen-

tará un cambio al desarrollo de los peque-
ños productores de energía. 

Dicho proyecto no solo hace inviables
estas ideas, sino que además les cambia las
condiciones a los más de 3.000 MW ya
instalados.

El Banco Central anunció, para los próxi-
mos años, un crecimiento menor al 2%
anual. Con este tipo de proyectos comunica-
dos por el ministro es posible entender el
porqué Chile tiene un futuro tan pobre.

JUAN EDUARDO ERRÁZURIZ

Ingeniero civil

Negociación 
por rama

Señor Director: 
En la entrevista que Vittorio Corbo conce-

dió a “El Mercurio”, donde se presentó su
extenso currículum, aunque sin decir que es
director de empresas, afirmó que la negocia-
ción por rama no tiene sentido hoy. Cabe
preguntarse ¿para quién no tiene sentido?

La evidencia muestra que la negociación
por rama puede mejorar la distribución del
ingreso; esa evidencia no es de hace un
siglo, es de ahora, ocurre en Uruguay y en la
mayoría de los países de la OCDE. 

Para el 1% más rico de Chile, que concen-
tra el 49,8% de la riqueza, tal vez no tenga
sentido, pero para quienes no están en la
posición exclusiva de poseer o dirigir una
empresa, sí que lo tiene. 

Cuando la mitad de las y los trabajadores
gana menos de $582.559 líquidos, la nego-
ciación por rama se vuelve fundamental. En
cuanto al eslogan repetido de que las em-
presas más pequeñas irán a la quiebra, una
vez más, esto no refleja fielmente la expe-
riencia comparada, ya que las tarifas sala-
riales de las ramas tienden a ser un piso

cercano a lo que pagarían las empresas más
pequeñas, y luego se complementan al alza
en las negociaciones locales en las grandes
empresas.

GONZALO DURÁN S.

Académico U. de Chile y Economista Fundación SOL

Malas prácticas
Señor Director:
Por su intermedio, confirmo que no tengo

chats con mi colega señor Luis Hermosilla.
No sé si debería estar orgulloso o preocupa-
do de no haber tenido acceso al poder
detrás de las autoridades, a los intercam-
bios de favores y a la información que no
era pública. Lo que sí está claro es que la
revelación de estos chats es el mejor “desin-
fectante” para acabar con estas malas
prácticas que afectan nuestra profesión.

CLAUDIO LIZANA

Abogado

“La verdadera 
vida eterna”

Señor Director:
En la sección Día a Día, del 3 de septiem-

bre, aparece la reflexión titulada “La verda-
dera vida eterna”, con el seudónimo de
SPLEEN. El autor con razón hace ver la
interrelación mutua entre todos los seres
humanos y las diversas generaciones, de tal
modo que “heredamos no solo característi-
cas genéticas, sino que también legados
culturales, sociales y espirituales”, y eso es
una gran responsabilidad. Los demás viven
en uno y uno en los demás. “Esa es la vida
eterna”, concluye el artículo.

Sin embargo, mientras todo pasa, Dios
que es Amor, permanece. Él es la verdadera
vida eterna, y hace partícipes de su vida
inmortal ya desde esta tierra a quienes
creen en Él, y después de la muerte, en
plenitud, en la gloria del cielo. Es lo que
expresaba Teresa de Ávila, santa y doctora
de la Iglesia, en su famoso poema “Vivo sin
vivir en mí, y tan alta vida espero, que
muero porque no muero”.

Jesucristo, Hijo del Padre, venido al
mundo para anunciar y comunicar la vida
eterna a todos los que el Padre le dio, lo
dice en su Oración en la Última Cena: “Esta
es la vida eterna: que te conozcan a ti, el
único Dios verdadero, y al que tú has envia-
do, Jesucristo” (Jn. 17, 3).

Así pues, la vida eterna se nos manifestó
y nuestra dicha puede ser completa.

+CRISTIÁN CARO CORDERO

Arzobispo emérito de Puerto Montt

Saltarse la fila
Señor Director:
El ministro Montes ha declarado que no

hay nada ilegal en apurar los permisos
municipales, pero lo raro de esto es que lo
que efectivamente es ilegal es que los
permisos se demoren más de los plazos
legales que la ley y las normas obligan a la
autoridad para ello. Por lo tanto, habría que
hacer algo para evitar esa ilegalidad y no
tener que estar recurriendo a personas que
ayuden a saltarse la fila con atajos, pasando
por arriba de otros aunque sea legal. En
cambio, el ideal sería que esto fuera iguali-
tario para todos los que queremos tener un
permiso municipal o una recepción munici-
pal de una obra, que se cumplan las normas
y los plazos que ya existen.

YVES BESANÇON PRATS

Past president
Asociación de Oficinas de Arquitectos

“Allende y Boric”

Señor Director:
Me alegra que este intercambio le sirva a

Tironi para renunciar a los epítetos de
“infidelidad” y “dandy burgués”, que atribu-
yó a Allende, en su entrevista en La Tercera.
Al menos, este menoscabo personal ha sido
saldado y espero no se repita en su libro.

Coincido en que el programa de la UP era
radical, sobre todo mirado después de 50
años; pero, en ningún caso, ello es atribuible
a una debilidad de Allende respecto de sus
partidos, sino simplemente era el signo de
los tiempos, el contexto de la época. A lo
largo de su larga carrera política, Allende
construyó su programa de gobierno con
distintos partidos y líderes políticos de
izquierda. No fue una imposición de nadie. 

Y, por cierto, no fue la nacionalización del
cobre, apoyada por derechas e izquierdas en
el Senado, el detonante del Golpe, que
convirtió a Nixon en enemigo de Allende. Se
equivoca Tironi en esta afirmación, porque
esa era una reivindicación largamente
deseada por el pueblo.

El citado Joan Garcés es categórico en
señalar que “la administración Nixon es
absolutamente el motor de la desestabiliza-
ción económica y social, propagandística y
mediática que se produce entre el 70 y 73
para crear el ambiente que permitió el
colapso del Estado de Chile” (BBC News,
11-09-2023).

Más allá de frases, Joan Garcés jamás ha
dudado de la fuerza y liderazgo de Allende
sobre su coalición, ni de su estatura política
y moral. Su acto final en La Moneda, que no
fue un rasgo de “altanería”, sino de conse-
cuencia, es un ejemplo de ello. Y la partici-
pación de los partidos en el gobierno de
Allende fue la misma existente en todas las
coaliciones políticas: en los gobiernos de la
Concertación, con Piñera y, ahora, con el
Presidente Boric. Los partidos discuten y
proponen, pero el Presidente decide. 

La dificultad para llegar a un acuerdo con
el PDC, citada por Tironi, es cierto que
encontró dificultades en los partidos de la
UP, pero principalmente en Aylwin y Frei,
cuando ellos asumen la presidencia de su
partido y del Senado. Y el sociólogo sabe
que ahí se cerró todo diálogo con Allende y
ello abrió camino al plebiscito, frustrado por
el Golpe. 

Finalmente, mi vida personal que refiere
Tironi nada tiene que ver con esta polémica.
He sido un servidor público y académico,
más allá de cualquier otro tipo de interés, lo
que ha permitido que mis convicciones
permanezcan intactas y no me olvide de mi
historia personal ni la de mi país.

ROBERTO PIZARRO

No hay salud
Señor Director: 
El Gobierno anuncia un “impulso legislati-

vo” que incluye la eutanasia. Si no solucio-
nan el problema de las listas de espera
previamente, lo más probable y lamentable
es que será una política exitosa. 

M. VERÓNICA MARCET MIR

¿Democracia
en la U?

Señor Director:
Hace algunos meses, los estudiantes de la

Universidad de Chile no pudieron elegir a
sus autoridades en la FECh debido a que no
se alcanzó el quorum mínimo de participa-
ción, quedando sin representantes electos.

El pasado martes 27 y miércoles 28 de
agosto, los estudiantes de la Universidad de
Chile eligieron a sus siete representantes
para el Senado Universitario a través del
sistema de votación remota Participa Uchile.
Sin embargo, a pesar de contar con un
sistema de votación en línea y una ventana
de tiempo amplia, menos del 5% de los
46.000 estudiantes habilitados votó, reite-
rando la crisis de participación estudiantil en
las instancias democráticas de la universidad.

A diferencia de la FECh, en la elección del
Senado Universitario no se exige un quo-
rum mínimo para validar la representativi-
dad de los electos, lo que agrava la crisis de
representatividad de los senadores estu-
diantiles y afecta negativamente el carácter
democrático de esta institucionalidad.

Al igual que en el país, donde se ha
enfrentado la crisis de participación me-
diante el concepto del voto como deber y
derecho, revistiéndolo de carácter obligato-
rio, la Universidad de Chile, como institución
pública intermedia del Estado, debería
seguir este ejemplo para salvaguardar su
democracia interna.

JUAN ARTURO SQUELLA SERRANO

Profesor titular, Universidad de Chile
Senador universitario

Prevención 
en salud mental

Señor Director:
Las personas parecemos más entrenadas

para recuperar la salud que para mantenerla.
Resulta más natural buscar restablecer

una función perdida o aliviar un dolor antes
que poner énfasis en aquellas cosas que
contribuyen a mantener ese “silencio del
cuerpo” que llamamos salud.

En esta dirección, son útiles en salud
mental conductas como mantener una dieta
saludable y hacer actividad física, evitar el
consumo de sustancias, la automedicación o
el uso no controlado de hipnóticos y sedan-
tes. Cuidar los descansos, el sueño, el tiem-
po libre y las relaciones familiares. Reforzar
la autoestima de los más pequeños, enseñar
a tolerar la frustración, tener expectativas
realistas e incorporar a la muerte como
parte de la vida.

Junto con lo anterior la sociedad tiene
también un rol, ya que el peso de los deter-
minantes sociales en la aparición o manten-
ción de patología mental es tan alto que
variables como pobreza, desigualdad, violen-
cia, inseguridad, dificultades de acceso a
servicios sanitarios, educación o problemas
medioambientales deben ser abordados con
adecuadas políticas públicas.

Si los recursos son escasos, como suele
ocurrir en salud, es mejor poner el énfasis
en la prevención y en las intervenciones
tempranas.

DR. ALEJANDRO KOPPMANN A.

Psiquiatra

Modificación de
planes reguladores

Señor Director:
Un estudio sobre planes regulares publi-

cado esta semana advierte que la modifica-
ción de estos Instrumentos de Planificación
Territorial (IPT) genera incertidumbre y
frena la inversión. Consideramos que esta
conclusión es errada porque la actualización
de los planes en sus distintos niveles, comu-
nales, intercomunales y regionales, es siem-
pre una buena noticia para todos los acto-
res de la ciudad.

El reporte 2023 del estado de los IPT en
Chile que el Minvu presentó el año pasado,
concluyó que el 98,8% de la población vive
en territorios con algún tipo de planifica-
ción. Lamentablemente, un 80% de las
comunas aún cuenta con instrumentos de
planificación que superan los 10 años, que
es lo que la ley define como desactualizado.
En consecuencia, es urgente modificar el

procedimiento para actualizar e incluir
áreas de riesgo, mitigación y adaptación al
cambio climático e integración social para
contemplar el déficit habitacional en la
planificación. Al mismo tiempo, necesitamos
aumentar la disponibilidad de instrumentos
de gestión urbana para enfrentar desafíos
específicos en las comunas.

En este contexto, desde el ministerio hoy
trabajamos en aumentar las actualizaciones
y asegurar su aprobación, particularmente
mediante una reforma de modernización de
los planes reguladores. También queremos
aumentar la seguridad jurídica, a través de
dar más y mejores permisos de edificación.
Para agilizarlos y mejorar la forma en que
se otorgan, este martes avanzó a la Sala del
Senado el proyecto de ley que delimita los
aspectos que debe revisar la DOM para
otorgar los permisos, entre otras materias;
esto no solo entregará más certezas a la
inversión y agilizará los trámites, sino que
nos permitirá avanzar en la construcción de
mejores ciudades.

VICENTE BURGOS SALAS

Jefe de la División de Desarrollo Urbano del Minvu

Una máxima
Señor Director:
Es una regla: después del “caiga quien

caiga” siempre viene el “sálvese quien
pueda”.

FLORENCIO BERNALES ROMERO

El mundo al revés
Señor Director: 
Un español acogido a retiro dio clases en

la Universidad Católica de Temuco en 2023.
Este año hizo lo imposible para prorrogar su
visa y poder dar clases. La respuesta que
obtuvo fue que no podía obtener prórroga
según la reglamentación vigente y si no
salía del país lo iban a detener.

Resumen: regresó a España y perdimos
un aporte para nuestro país.

JOSÉ FRANCISCO VERGARA C.

Modelo excluyente
Señor Director:
El entrampamiento legislativo y su im-

pacto negativo en el crecimiento económico
se ha querido asociar, principalmente, a
problemas del sistema político (muchos
partidos con representación parlamentaria,
predominio de “díscolos”, etcétera) y se
afirma que la reforma política es la principal
medida para superar esta situación. Se
ignora que ello, más bien, refleja una profun-
da fragmentación social y es consecuencia
del carácter excluyente del modelo de
crecimiento.

Es la tesis de James Robinson, coautor
del conocido libro “¿Por qué fallan las
naciones?”, presentada en un seminario de
la UNAB, donde afirma que el crecimiento
económico encuentra como un obstáculo
principal la compleja dualidad entre la
existencia de un Estado de Derecho (Rule
of law) consolidado y la fuerte presencia
del “favoritismo”, que define como “la
desigualdad de oportunidades a favor de
cierta élite”, lo que significa que las posibili-
dades de desarrollo están limitadas por la
posición social de los individuos. 

Tomando el ejemplo de Thomas Alva
Edison, Robinson destaca que el talento y la
creatividad están en toda la sociedad y que
si no existen las instituciones suficientemen-
te inclusivas son muchas las personas que
no pueden desarrollarlos, lo que se transfor-
ma en un obstáculo insalvable para el
crecimiento y el desarrollo económico.

Además, como los chilenos, a diferencia
de otros países de la región, sienten que
Chile tiene la potencialidad de saltar al
desarrollo, sus aspiraciones y estándares
son elevados, lo que al no concretarse por
este favoritismo generan grandes dolores y
descontento, afectándose la paz social.

Esta perspectiva entrega luces para la
comprensión de las movilizaciones sociales
de la década pasada y el estallido del 18 de
octubre del 2019 y señala una vía para
recuperar el crecimiento: un proyecto políti-
co que aproveche las grandes oportunidades
que abre al país la transición energética
global, pero que al mismo tiempo impulse las
reformas que permitan superar la visión
negativa de más del 90% de los chilenos (el
mayor porcentaje en toda la región) respec-
to a que el acceso a la justicia, la salud y la
educación es injusto, lo cual subyace al
malestar que afecta a la ciudadanía.

EUGENIO RIVERA URRUTIA

Director ejecutivo Casa Común

¿Dónde está 
la equidad?

Señor Director:
A misma medida cautelar, instalaciones

carcelarias VIP para los hombres y preca-
rias condiciones para las mujeres. ¿Cómo se
explica esto?

CRISTIÁN TRONCOSO J.
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